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Я — чистый лист. Пожалуй, единственный человек в городе, который знает о
«Смешариках», но никогда не смотрел больше двух серий.   Мне не известно, почему
Бараш любит Нюшу, почему Пин говорит с немецким акцентом и почему Крош моргает
разными глазами. Но я живу в Петербурге, где «Смешарики» — повод для гордости. Эти
смешные мордашки уже давно оккупировали магазины игрушек, смотрят на меня с
обложек детских книжек и DVD. Так что не знать о них просто невозможно.

На просмотр фильма «Смешарики: Начало» меня зовут в главный офис, куда я иду с
изрядной долей скепсиса. Но уже на подходе к офису, который, как отмечают все мои
коллеги, находится возле Большой Красной Кирпичной Трубы, я постепенно
превращаюсь в гыгыкающую лужицу. Сначала меня умиляют ушастые и глазастые
автомобили сотрудников, после чего я оказываюсь в офисе, где через 10 минут скепсис
растворяется, как свет за окном (у нас в Питере зимой очень быстро темнеет).

Но в офисе «Смешариков» ярко и даже весело: круглые герои разбросаны повсюду,
начиная со специального магазина, куда приводят детей, заканчивая очень смешными
картинами на стенах.

 1 / 4



Денис Чернов: «Основная идея фильма — конфликт мировоззрений»
19.06.2013 10:09 - 

Они вообще там очень креативные, эти ребята. Я радостно ношусь по офису, хватая тоигрушки, то книжки, то какие-то уже совсем детские штуки; обнаруживаюбэби-Смешариков, встречаю своего знакомого в студии звукозаписи, пытаюсьподглядывать за работой аниматоров. Аниматоры сидят в огромной комнате и, несмотряна время (на часах 18:00), похоже, не собираются расходиться.

«Смешарики: Начало» уже закончены — команда работает над основнымимультфильмами, которые я отсматриваю сейчас с огромным удовольствием. Пока чтоя выхожу из просмотрового зала и пишу в твиттер: «КиноПоиск посмотрел „Смешариков“и остался в восторге». Моментально получаю реплай от скептика: «Сколькозаплатили»? Скептик не представляет, что порой кино просто нравится, и всё. Думаю,как бы ответить поостроумнее, но мы проходим мимо офиса Дениса Чернова, режиссерафильма. Он на месте и может поговорить.На вид Денису лет 30. По паспорту — на 10 лет больше. Он садится на диван, ужеоккупированный плюшевой Нюшей, и с опаской смотрит, как я размахиваю руками своплями «Мне очень понравился ваш фильм!». На мне футболка с Микки Маусом итолстовка с Дональдом. Я — законченный кидалт. Есть чего бояться.

— Решение делать мультфильм объемным было продиктовано желанием делатьфильм в 3D или чем-то другим?— 3D, то есть стерео, мы решили делать на более поздней стадии. А вот то, что ониобъемные… Это было сложное решение. Понятно, что зрители уже привыкли и хорошознакомы с нашими сериальными персонажами, и вот эта плоская графика очень хорошопришлась ко двору, к формату серий. Было опасно менять их внешний вид и весьантураж вот так кардинально. Но, с другой стороны, в какой-то момент я понял, что этуисторию по-другому не рассказать. Плоская, условная и упрощенная флешевая графикахороша для нашего сериального метража на шесть минут. Для полного метра она бы непередала нужные эмоции, да и просто было бы тяжело. Даже если бы мы вложились вто, чтобы вытянуть проект с помощью той графики, это все равно привело бы к тому, чтоона стала бы более детализированной и все равно приближалась бы к той графике,которую мы сейчас видим. Я понял, что в этом нет смысла. Тут другие лекала.— То есть компьютерная графика — это не цель, а средство?— Это не то чтобы модный ход — все делают, и мы сделаем. Просто стало понятно, чтоиначе не получится. Серия идет 6,5 минуты. Мы рассказываем историю в такомскетчевом виде — это быстрые, яркие и динамичные зарисовки. Когда мы оказываемся вкинозале и у нас полтора часа экранного времени, а перед тобой висит огромный экрани надо показать, что этот мир сделан именно для кино, сразу возникает вопросатмосферы, которая должна быть в полнометражном фильме. То есть то, чего мы былилишены в сериале, мы получили здесь. Появилась возможность по-новому посмотреть наих жизнь, на их отношения. Мы смогли показать атмосферу. А атмосфера складываетсяиз деталей. 

— А чем вы вдохновлялись, когда рисовали город? В нем есть что-то от Нью-Йорка,что-то от Парижа…— Ну да, у нас такая эклектика. Мы назвали это «Их нравы». То есть когда персонажииз садоводства попадают в чужую и чуждую им среду и не понимают, что тампроисходит. Это некий собирательный образ из мегаполисов, из крупных городов. Небыло привязки к чему-то конкретному. Нужно было создать некий город, который был бынеобычен и непривычен, но при этом — тут есть такая сложность — город должен былпритягивать, но, с другой стороны, отталкивать. Смешарикам вроде бы хочется остатьсятам, но им хочется домой. Они в этом городе чужие. И чтобы они там не задержались,город должен быть мрачным, гнетущим, неуютным. С другой стороны, они долго тамнаходятся, и это ощущение может передаться зрителю, и ему уже будет не оченькомфортно. Так что нужно было найти баланс.— Но они устроились в этом городе! Вот Нюша даже работу нашла!— Жить-то как-то надо! Они пытаются пристроиться к этой жизни, но исключительно покаким-то внешним признакам, а не по своей ментальности. Они не теряют своюсмешариковскую идеологию и благодаря ей спасаются." Мы в школе рисовали Филеаса Фогга, и у кого получалось лучше всех, тот был самымкрутым"                    — В Америке такие истории называются fish out the water — «не в своей тарелке».То есть Смешарики попали в неизвестную среду, поварились в ней и обратновернулись. Как будто за границу выехали. — Ну да, я вспоминал застойные годы, Советский Союз. И вот кто-то поехал чуть ли не вПольшу! Приезжает оттуда, рассказывает какие-то небылицы: и небо там другое, итрава зеленее, и там все счастливы…— И дома в-о-о-о-от такой высоты!— Ну да, и мы все, открыв рот, следили за этим представлением. А потом все это к нампришло, и оказалось, что дело не во внешних признаках. У нас ведь в фильме основнаяидея — конфликт мировоззрений. Смешарики как были Смешариками, так до конца имии остались.— У вас там в городе тоже есть все эти круглые зверюшки, масса новыхперсонажей — видела их сначала на доске в коридоре.
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— Это наша массовка.— Классная массовка! Теперь вы при желании можете расширять мир Смешариков.— Вселенная Смешариков не подразумевала какого-то территориального ограничения.Мы могли кинуть их в пустыню, в дремучие леса, в море, в горы, в пещеры — кудаугодно! Они даже в космос летали. Поэтому то, что они у нас в полном метре оказались вгороде, неудивительно. Сама по себе ситуация провокационная, этим она и интересна.Провокация в том, как две идеологии смотрят друг на друга.Вообще история вечная. Есть люди, которые дороги друг другу, которые при любыхситуациях вместе могут разобраться с любыми трудностями. И, как говорил Макаревич,«не стоит прогибаться под изменчивый мир, пусть лучше он прогнется под нас». Онивышли победителями из этой истории, хотя они никакие не воины, никакие несупергерои, кем бы они себя ни считали. Они наивные и простые люди, но в этойпростоте их сила.— Вы называете их людьми.— В сериале они никогда людьми друг друга не называли. Но в полном метре у наспромелькнула одна фраза. Совунья говорит: «Хорошие люди должны держатьсявместе». Просто непонятно, какими словами их называть! Тимур Бекмамбетов спросил,почему они не могут сказать: «Хорошие шарики должны держаться вместе»? Говорит,было бы забавно. Ну, не знаю. Для меня они никакие не животные и не шарики. Люди.Просто по-другому выглядят.— Тимур что-то свое привнес в проект?— Привнес. Тимур предложил несколько усилить криминальную линию. — С ограблением музея?— Да нет, оно изначально было в сценарии. Он просто предложил побольше развернутьлинию с криминалом в городе. — Усилить гнетущее ощущение от города?— Скорее, дать понять, что в этом городе не все так просто, как им кажется."Как заинтересовать взрослых настолько инфантильно выглядящими персонажами?"                    — Очень часто в кино (да и не только в кино) оказываются люди, которым здесьявно не место. Судя по нашему разговору, вы за свой проект болеете.— Вся история создания сериала — про то, что мы пытались найти для себя кайф в том,чем мы собирались заниматься. Потому что исходные данные были ужасные! Когда мневпервые показали этих персонажей — они, может, чуть иначе выглядели, — я спросил:«Что они делают?» Мне ответили: «Ходят в гости друг к другу, пьют чай. И никогда нессорятся». И я такой (Денис показывает, как его перекосило) думаю: ну всё. Сколькосерий? Оказывается, двести. И мы все пытались подпольно протолкнуть и пронести то,что нам самим интересно, то, что нас самих забавляет и волнует. Сразу вылезломножество аллюзий, отсылок и каких-то закамуфлированных ситуаций. В сериале многодвойного дна, и только благодаря ему мы как авторы не соскучились за все это время.Полный метр мы делали три с лишним года. Также мы сделали студию, которая помогланам сделать фильм в этой технологии, потому что, когда мы начинали, у нас было многолюдей, работавших во флеше. Но не было ни одного, кто знал бы что-нибудь отрехмерной графике. Абсурд ситуации заключался в том, что я был единственнымчеловеком, который что-то знал о трехмерке. Лет восемь назад я просто так, радиинтереса, стал заниматься графикой. Хотя нет, не просто так. На самом деле меняподкупила сцена в трехмерной программе на экране компьютера. Там маленькая иконкависела в пространстве. Она была похожа на кинокамеру. Я спрашиваю человека закомпьютером, мол, что это. Он говорит: это светильник, его можно поставить вот так, ион будет освещать вот этот объект. И тут я обалдел: оказывается, у тебя в руках домацелая студия! Ты можешь поставить камеру, можешь ее двигать, можно менять свет,можно менять задники. У меня произошло помутнение! Я побежал на рынок «Юнона»искать какую-нибудь программу.— Наверное, нашли 3D Max?— Да, тогда рисовал в нем, а потом появилась Maya. И надо сказать, что это былобольшим подспорьем в нашей авантюре, потому что у нас очень нескоро собралсяколлектив специалистов. Поштучно набирали людей, которые приходили со своимизнаниями и опытом. 

— Говорить о том, что это мультфильм только для детей, не получается...— Я бы даже не рекомендовал так говорить.— Идея мультипликации в ее универсальности — интересно и детям, и родителям.Вы же понимали, что пойдут и взрослые люди смотреть?— Да мы даже когда сериал делаем, то никогда не считаем, что это только для детей.Для меня это… (Денис задумывается.) В общем, дети всеядны. Как отец троих детей, язнаю, что можно поставить любую движущуюся картинку, и ребенок будет долгое времяза этим следить. Просто потому, что там что-то прыгает, чпокает, чмокает, мелькает.Прокатит. А вот заинтересовать мультфильмом взрослого — задача гораздо болеесложная. Как заинтересовать взрослого человека настолько инфантильно выглядящимиперсонажами?— Да ладно! Меня заинтересовали!— Нет-нет, я к тому, что они изначально для взрослого человека дают информацию:«Это не для меня, это для самых маленьких». — Ну да, они так выглядят.— Совершенно верно. При этом есть масса примеров, когда откровенно взрослые людиподсаживались на «Смешариков», а ведь все начиналось очень невинно! Когда делалсясериал, мы всегда старались не разговаривать на языке ребенка, а дотягивать ребенкадо себя. — У вас в мультике не сюсюкают, факт.— Сюсюканье — это отвратительно, мне кажется. — Мы в интернете любим все «мимимишное». Котиков там, зайчиков. А Смешарикикак раз очень «мимимишные»! — Я даже слова такого не знаю!— Надо срочно заводить твиттер!— Я, кстати, думал, что надо было либо твиттер, либо ЖЖ завести и вести хроникусобытий. Чтобы за три года можно было проследить за всеми перипетиями,происходящими на производстве фильма. Хотя, с другой стороны, мне кажется, чтокакие-то вещи не надо знать. 

Денис ловко пропускает мое предложение завести твиттер в связи с сиквелом — будетли продолжение у полнометражных «Смешариков», покажет прокат. Пока же мы с нимговорим о том, что фильм рисуется полностью в Петербурге, и это сюрприз для многихзрителей.— Многие удивляются, что наш сериал сделан в Питере. Причем искренне! Питер хорошдля анимации тем, что он без корней. Не так давно, скажем, лет 20 назад, в Питерепрактически не существовало анимации. Вся анимация была по большей частицентрализована. В Москве существовал такой мастодонт, как «Союзмультфильм», и ещепорядка двадцати студий. У них были анимационные традиции, были учебныезаведения, специализировавшиеся на анимации, а в Питере вообще ничего не было! Итолько 20 лет назад начало что-то произрастать — нелепо так, криво-косо, по чуть-чуть.И в последние лет десять мы начали показывать какие-то приличные результаты.— Какие фильмы повлияли на вас в свое время?— Точно скажу: влияет все. Иногда смотришь кино и думаешь: о, а меня этим удивили!Произошло что-то, до чего я не мог догадаться уже как режиссер. У меня все равномысль вперед забегает, я представляю, что будет дальше: этот хороший, этот злодей, аэти вообще любовники. И вдруг — тук-дук! Меня удивили! Я, может, даже вспомнить несмогу, но это точно откладывается в памяти. Бывает, идешь по улице, что-то происходит— тук-дук! И вот когда происходит это «тук-дук», я понимаю, что у меня на полку что-тоотложилось. Я не могу даже сказать, что же именно, но в какой-то момент я точно смогуэтим воспользоваться. Главное, чтобы в жизни было как можно больше этих«тук-дуков»!— Денис, а кто ваш личный кумир в мире анимации? Мультфильмы илихудожники?— С мультфильмами у меня сложная ситуация. Смотреть их тяжело. Сразу начинаешьдумать: как это сделано, как это снято. И я начинаю уставать от этого. Очень редкобывает так, что расслабляешься и смотришь мультик как зритель. В этот моментпонимаешь, что вот это хорошее кино.— И какой из новых мультиков произвел такое впечатление?— Если говорить про полнометражные, то мне, конечно, очень симпатичны фильмыPixar. Из последних удивил «Как приручить дракона». Я пошел в кино с опаской:DreamWorks я немножко боюсь, у них есть такая тенденция к гипермультяшности. Когдавсе не по-настоящему, постоянно какие-то шутки, приколы — надо или не надо, а шуткувставят. И в этом смысле «Как приручить дракона» меня удивил." Откровенно взрослые люди подсаживаются на „Смешариков“, а ведь все начиналосьочень невинно"                    — А вы с детства любили анимацию? Как вообще вы оказались в этой профессии?— Мне казалось, что все дети тогда любили мультфильмы. Мы не были избалованы. Япомню, что в 6 часов вечера обязательно что-то показывали. Все старались как-то такподгадывать, чтобы оказаться к шести дома.— Еще в «Спокойной ночи, малыши» мультики показывали.— Что хорошо, там гарантированно показывали мультик! Бывали, конечно, обломы типа«Алдар Косе — безбородый обманщик» или другие кукольные фильмы. — А меня в детстве жутко пугал мультик про такое инопланетное существо, котороеприлетало на Землю и принимало разный облик. И еще с каким-то хиппиподружилось… Как же он назывался?— «Контакт»! Но его после девяти показывали.— Да неважно, я его все равно видела и пугалась! Страшно!— Галлюциногенный такой мультик, да... А тогда помню, когда в шесть показывали«Капитана Врунгеля», то я мог не пойти гулять, но «Врунгеля» смотрел! Был еще в товремя у нас популярен сериал «Вокруг света за 80 дней».— »Есть ли у меня план, мистер Фикс?»— Мы в школе тогда рисовали Филеаса Фогга, и у кого получалось лучше всех, тот былсамым крутым! Я обычно рисовал на последних страницах тетрадки, потом меня учителяругали, и я решил, что у меня будет отдельная тетрадка, в которой я рисовал на уроках.Но эти тетрадки у меня регулярно отбирали!Когда я думал о мультипликаторах в детстве, мне казалось, что это люди, которыенаходятся где-то на Луне. Мультипликатором не мог быть сосед по лестничнойплощадке! Это были такие…— …фантастические люди?— Ну да, полулюди, полубоги. Я к этой профессии относился с уважением и понимал,что меня это никогда не коснется. Однажды я сидел дома. Это было больше 20 летназад. Включаю радио, а там объявление о том, что студия «Панорама» приглашаетхудожников, создателей комиксов и других желающих заниматься анимацией наподготовительные курсы. И телефон. Я никогда в жизни не запоминал телефонов,которые говорили по радио. А этот у меня застрял. Я сидел за столом, раскачивалсяперед тарелкой и думал, насколько будет бредовой идея, если я туда обращусь. Записалтелефон, позвонил. Я с первого класса увлекался комиксами, рисовал их. Правда, незнал тогда, что это называется комиксами. Рисовал полоску, делил ее на несколькоквадратиков и разрисовывал их.— Стрипы делали!— Потом уже я увидел нормальные комиксы, где персонажи «разговаривали» пузырямиизо рта. Я пытался копировать комиксы, так что у меня было несколько таких работ, скоторыми я пошел на студию. Меня взяли. Время тогда было дремучее, 1991 год. Еда покарточкам, очереди за едой по талонам, страна жила без всего, а я тут смультипликацией. Но меня это так захватило, что я больше ни о чем думать не мог.

— Но вы фактически осуществили мечту детства.— Да я даже не мечтал об этом! У меня было желание рассказывать историю вовремени. Когда я рисовал комиксы, то заметил, что листаешь их, листаешь, а в головевыстраивается тайминг. Герой что-то сказал, ты прочитал, переводишь взгляд наследующий кадр — ага, его ударили. Дальше следующий кадр — быстрее, быстрее,быстрее! А тут они опять начинают разговаривать, и мы фиксируемся на этой картинкееще дольше. То есть, когда читаешь комиксы, у тебя подспудно идет ощущение времени.Меня к этому всегда тянуло. Кажется, мне кто-то помог сверху — спасибо большое!Поскольку наш с Денисом разговор был совершенно спонтанным, я что-то не слежу завременем, а пора бы и честь знать. Спрашиваю, что за иероглифы у него на стенеофиса. Оказывается, это «Смешарики» по-китайски. «Ха» два раза и «шар».«Хахашарики» популярны в Китае, там даже детские сады брендированы нашимимультперсонажами. Полнометражный фильм куплен для проката. А пробиться вкитайские кинотеатры очень непросто! Также у Дениса в офисе, кроме героевмультфильма, висят самые разные штуки — от венецианской маски до арбалета. Мнехочется, чтобы там оказался какой-нибудь приз за «Начало».
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Денис говорит, что для него «Смешарики» как послевкусие от хорошего вина. Я едудомой, а в голове крутится музыка из начальных титров — слегка приджазованнаямелодия, записанная с Пражским симфоническим оркестром. Дома в YouTube смотрюподряд штук десять серий «Смешариков». Теперь я точно знаю, что, если в один деньзадумаюсь о смысле жизни, мне достаточно будет найти Кузинатру.     
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